

Recuperación grado décimo Cultura religiosa

Área: Ciencias sociales

Asignatura: Cultura religiosa

Periodo: segundo

Docente: Cristian Salamanca Arévalo

La recuperación tiene como objetivo comprobar que el estudiante asimiló conceptualmente los temas tratados en clase y que puede aplicarlos de manera sencilla y eficiente. Para tal fin, la recuperación de la asignatura se compondrá de tres elementos: taller escrito sobre las temáticas trabajadas, sustentación oral del taller y evaluación escrita.

Calificación: El taller, la sustentación oral y la evaluación final serán notas diferentes y mediante su ponderación se obtendrá la nota final de la recuperación.

Fecha de entrega: El estudiante contará con ocho días para la realización de la recuperación. La fecha se registrará en el formato “proceso de nivelación y refuerzo académico” una vez sea entregada la recuperación.

Observaciones: La recuperación se pegará y desarrollará en el cuaderno.

No presentar alguna de las actividades de recuperación (taller, sustentación oral y evaluación) en las fechas convenidas causara la reprobación inmediata de la materia.

El descubrimiento de plagio en el taller o copia de un compañero tendrá como resultado la anulación de la recuperación y pérdida de la materia. Para evitar esto **es necesario que las respuestas de la recuperación indiquen la fuente de la que se extrae la información: libros, internet, etc.**

Taller

A partir del texto que se encuentra a continuación responda las preguntas del final.

La estrecha relación del hombre y dios es tan antigua como compleja, y se fundamenta desde dos variables o funciones que el ser humano adjudicó tempranamente a la religión, a saber: la explicación del mundo y la salvación del “alma”. En este punto se encuentra inmerso el hecho religioso, en su conexión entre el ser humano y lo trascendental o sagrado. Un hecho que se complejiza cuando hablamos de una religión y sus componentes, a saber: un conjunto de creencias y de valoraciones sobre lo sagrado; una base de ritos que permiten al ser humano entrar en contacto con lo trascendente, y, por último, un sistema de “normas” que condicionan el modo de pensar y de actuar del ser humano.

La relación entre el hombre y dios, examinada mediante interrogantes que cuestionan su existencia, o sus existencias si se cree en un sistema politeísta, van desde la forma en que se crea al hombre hasta la esencia de la salvación o redención de los creyentes, la cual, obviamente dependen de su comportamiento y conducta. En ese orden, si pensamos en las diferentes religiones que existen como sistemas morales, filosóficos, políticos y éticos que se configuran, predeterminan y entienden actualmente como estructuras religiosas, podemos comprender que la realidad teocéntrica que domina el mundo se torna abstracta y difícil de entender.

Atendiendo a lo dicho, es preciso apuntar que el curso se enfocará desde una perspectiva histórica cuyo objetivo es entender y analizar a las religiones bajo sus condiciones de posibilidad; esto es: sus fundamentos sociales, particularidades históricas y roles políticos. Ya que no podríamos olvidar, los grandes aportes de Mercie Eliade al análisis de las estructuras religiosas, en donde se establece que el campo religioso comparte fundamentos morales y éticos a través de la historia. Eliade explica estas conexiones bajo la fórmula de lo sagrado y la relevancia que el hombre le ha dado, convirtiéndolo en un *Homo religiosus*.

Dimensiones del hecho religioso

1. Efecto Social

Actualmente podríamos enunciar acertadamente que la religión se encuentra presente en todas las actividades del hombre, en otras palabras: “se mete en todo”. La encontramos en nuestra casa, en el sistema escolar y la vida cotidiana, ya que el hombre atribuyó a la religión (y en esa lógica a la iglesia de su conveniencia) un papel determinante en la vida, como una identidad que protege, custodia, vigila, castiga y salva al ser humano. No podemos olvidar en este punto que la ética parte de la misma religión.

En las relaciones sociales, la imagen de dios posee una importancia abrumadora, por dos razones: primera, las cualidades que se le han atribuido a dicha figura como un ser omnipresente y vigilante, y segunda, por el papel que el hombre asumió ante la religión. En otras palabras, nos encontramos en una estructura social donde la religión es la base social y cultural del comportamiento humano, y este papel se ratifica mediante un sistema teológico y simbólico. Claro está, que hubo momentos históricos aún más complejos, donde la figura de dios se relacionaba con el poder y esto prefiguraba las formas de relacionarse en la sociedad, tal sería el caso del feudalismo y la simbiosis que existía entre el rey y dios.

Otros aspectos que permiten comprender la penetración de la religión y la iglesia en la sociedad (al menos en lo que respecta a la iglesia católica) son: la importancia de los ritos religiosos en nuestras vidas (matrimonio, bautizo, primera comunión, misas, semana santa), la esperanza de un mejor futuro garantizado por la fe (frases como: “tengo esperanza de que esto suceda” o “Dios proveerá” son ejemplo de ello), la ejemplo de la sagrada familia para la vida en comunidad e inclusive en el lenguaje cotidiano (donde se emplean frases como: “Dios lo dispuso así”, “ es un regalo de Dios”, “ojala” (Oh Allah),entre otras).

Con lo anotado debemos comprender que la presencia social de la iglesia, en gran medida otorgada por el hombre, ejemplifica el bastión más fuerte de toda religión, ya que, plantea una interacción en que la religión es el elemento dominante, claro está, si hablamos y pensamos en una sociedad de orientación teocéntrica.

2. Efecto Ideológico

La presencia dios y la religión en la sociedad se fundamenta en la importancia ideológica que el hombre atribuyó a sus figuras, bien sea como la institución rectora de la conducta del hombre, el caso de la iglesia, o como el oráculo que guía el camino de la humanidad, y que, representa y posee la verdad absoluta, el caso de dios. En otras palabras, al establecer una relación entre dios y la verdad, aceptamos que la manera de conocer y aprehender sobre el mundo se vincula a la presencia y reconocimiento de dios en nuestras vidas. Sin embargo, las concepciones sobre dios encuentran dos variaciones que no podemos olvidar:

1. La visión materialista establece que dios entra a nuestra ideología, debido a la utilidad que el hombre encuentra en su figura para resolver muchas preguntas, las cuales no tienen solución aparente desde el conocimiento del entorno, el pensamiento científico y la realidad. En esa lógica, dios se convierte en el camino por el desconocimiento que el hombre tiene del mundo.
2. La visión idealista entiende a dios como una idea que mantiene una relación con lo concreto, y que se fundamenta en el mundo de las ideas. Para ser precisos debido a que el mundo de las ideas se fundamenta en lo real dios también lo es, y por tal motivo no existe una significación de dios por parte del hombre, sino, por el contrario, una explicación donde dios crea al ser humano. Por tal motivo, dios es una realidad que precede al hombre y la vida misma.

La relación entre la ideología y la religión permite comprender y determinar la forma en que debemos comportarnos, nos permite evaluar éticamente como debemos ser. Desde los fundamentos de los 10 mandamientos y los 7 pecados capitales, si hablamos de la religión católica, se establecen las bases de comportamiento que el ser debe seguir, el deber ser. En otras palabras, se custodia moralmente al ser humano, porque dios tiene la función de vigía y de guía, ya que en las comunidades teocéntricas dios es el camino y la verdad.

3. Efecto político

La presencia y poderío político de la religión y de la iglesia se puede entender gracias al papel que el hombre le ha atribuido en la sociedad. Su poder se puede ejemplificar en hechos simples, cómo: que el Papa sea el líder político de un Estado que hace parte de los más ricos del mundo; que la política y la religión, presentan una estrecha relación en el Islam, ya que su vocación religiosa no solo es como creyentes, sino también como defensores de Allah y de la religión. Por tal motivo, su religión se fundamenta en la lucha y en la ley.

El caso colombiano no se encuentra lejos de este fenómeno, por el contrario, gracias a la conquista española y la temprana intervención de la iglesia en la sociedad y a la Constitución de 1886 baluarte de la Regeneración, la iglesia católica tiene una presencia innegable en Colombia, hasta al punto que se presenta como una voz con una autoridad respaldada por el pueblo. En ese sentido, el hecho de que Colombia se considerara como un país “romano y apostólico” desde 1886 y hasta la constitución de 1991, sentó las bases de una realidad donde el papel del catolicismo en el país es innegable. Así pues, no es de extrañar que la actual constitución, siendo ya una constitución laica, es decir no religiosa, base su contenido ético y legal en moral religiosa. En esa lógica, podríamos realizarnos las siguientes preguntas: ¿Por qué creen que la iglesia opina cuando en el estado se decreta algo? ¿Por qué creen que la iglesia opina al juzgar un crimen? ¿Por qué creen que la Iglesia maneja un mercado aparte, se cree apolítica, porque ellos no decretan leyes, solo siguen la voluntad del Padre, y no paga muchos de los impuestos que se nosotros si pagamos?

En últimas palabras podríamos decir que el nombre de dios y su uso para la política no es una idea abstracta sino un hecho real que permea nuestra cotidianidad.

Taller

1. Lea con atención la siguiente frase y con sus palabras indique si se encuentran de acuerdo o no con su contenido y por qué:

“La estrecha relación del hombre y dios es tan antigua como compleja, y se fundamenta desde dos variables o funciones que el ser humano adjudicó tempranamente a la religión, a saber: la explicación del mundo y la salvación del ‘alma’”
2. Según la lectura identifique cuáles son las partes de una religión y establezcan un ejemplo que conozcan y las reúna todas.
3. Den un ejemplo de efecto social de la religión en Colombia.
4. Den un ejemplo de efecto ideológico de la religión en Colombia.
5. Den un ejemplo de efecto político de la religión en Colombia.
6. En una página realice un ensayo sobre alguno de los efectos que tiene la religión en Colombia.